



LEGISLATURA
CONGRESO
DE MICHOCÁN DE OCAMPO

SÍNTESIS EJECUTIVA

14 DE ENERO DE 2026



14 DE ENERO 2026

CONGRESO DEL ESTADO

El Congreso del Estado atraviesa un momento clave con la próxima definición de su Mesa Directiva a partir del mes de febrero, un proceso que comienza a tomar forma y que será determinante para la conducción del Poder Legislativo en el corto plazo. En este escenario, cinco perfiles del Grupo Parlamentario del PT figuran como posibles aspirantes para encabezar los trabajos parlamentarios: Reyes Galindo, Baltazar Gaona, Hugo Rangel, Vicente Gómez y la diputada Diana Espinoza. La decisión final se espera en los próximos días y marcará el rumbo de la agenda legislativa durante los siguientes nueve meses.

El diputado Balta Gaona, expresó que al interior del Partido del Trabajo (PT) se ha dejado claro que cualquier integrante de su fracción parlamentaria cuenta con la capacidad, experiencia y solvencia política necesarias para ocupar la presidencia del Congreso, subrayando que el relevo institucional se asume como una responsabilidad colectiva y no como una aspiración personal.

<https://www.dvmnoticias.com/articulo.php?noticia=11380&titulo=El%20GPPT%20se%20prepara%20para%20presidir%20la%20Mesa%20Directiva%20del%20Congreso%20del%20Estado%20de%20Michoac%C3%A1n>

El comportamiento errático y la inconsistencia en las decisiones del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, abren un escenario preocupante para la relación bilateral con México y colocan sobre la mesa una posibilidad que no puede tomarse a la ligera, una eventual intervención de carácter militar en territorio mexicano, advirtió el diputado Hugo Rangel.

El legislador petista señaló que la falta de predictibilidad en las acciones del mandatario estadounidense impide tener certeza sobre el rumbo que puede tomar la política exterior de ese país hacia México. Aun cuando los contactos diplomáticos recientes, como la llamada anunciada entre ambos gobiernos, han generado breves periodos de calma, estos han demostrado ser temporales y frágiles, pues el propio Trump ha cambiado de postura de manera recurrente e intempestiva.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/quienes-claman-la-intervenci%C3%B3n-de-eu-en-m%C3%A9xico-colocan-sobre-su-propio-cuello-una-espada-de-damocles-hugo-rangel>

A partir de las recientes declaraciones del secretario de Finanzas y Administración del Estado, Luis Navarro, quien reconoció que la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) no ha administrado adecuadamente el llamado "presupuesto pleno" y que, a pesar de contar con una asignación constitucional garantizada, la



14 DE ENERO 2026

institución solicitó y recibió recursos adicionales del Gobierno del Estado, se reavivó el debate público sobre el manejo de los recursos universitarios, particularmente cuando la Universidad inició el ejercicio fiscal 2026 con un presupuesto incompleto y sin claridad en su ejecución.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/congreso-debe-poner-lupa-a-la-gesti%C3%B3n-financiera-de-la-umsnh-hugo-rangel-ante-fallas-de-administraci%C3%B3n-presupuestal>

"Gracias al compromiso y visión humanista de nuestra Presidenta, Claudia Sheinbaum, la ampliación a cuatro carriles del tramo Nueva Italia-Lázaro Cárdenas de la Autopista Siglo XXI, muy pronto será una realidad y podremos al fin contar con una infraestructura carretera con mayor seguridad", señaló el coordinador del PT en el Congreso de Michoacán, Reyes Galindo Pedraza.

El legislador por el Distrito 22 de Múgica, se congratuló con este anuncio que realizó la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, durante su más reciente visita al puerto de Lázaro Cárdenas, donde la primera mandataria dio a conocer que se hará una inversión histórica de 16 mil millones de pesos para dicho tramo carretero.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/con-sheinbaum-finalmente-tendremos-carretera-completa-a-4-carriles-en-la-siglo-21-reyes-galindo.htm>

Una jueza federal invalidó la reforma al Código Penal de Michoacán que sanciona la apología del delito, al resolver que vulnera derechos fundamentales y concede un margen indebido a la autoridad para restringir la expresión pública.

La determinación se dio al otorgar un amparo al periodista Raúl López Téllez, quien impugnó los cambios legales aprobados en mayo de 2025 por el Congreso local y promovidos por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/inconstitucional-castigo-por-apologia-del-delito-en-michoacan-jueza/>

Hoy, 13 de enero, se conmemora el Día Mundial de la Lucha contra la Depresión, un trastorno mental que afecta a millones de personas en todo el mundo. Es por ello que la diputada de Morena, Belinda Iturbide Díaz hizo un llamado a la acción en Michoacán y en México.

Según la Encuesta Nacional de Bienestar (ENBIARE 2021), el 19.6% de la población michoacana presenta síntomas de depresión y los municipios más afectados son Morelia, Uruapan, Lázaro Cárdenas, Zamora, Zitácuaro y Apatzingán.

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/en-el-dia-mundial-de-la-lucha-contra-la-depresion-belinda-iturbide-llama-a-la-accion-en-michoacan-y-mexico/>



14 DE ENERO 2026

La diputada **Fabiola Alanís** afirmó que la **educación es el eje más poderoso para la construcción de la paz** duradera en Michoacán, al destacar que el Plan Michoacán impulsa una **inversión histórica en espacios educativos**, ampliación de cobertura y fortalecimiento de oportunidades para niñas, niños, adolescentes y jóvenes.

Derivado de la reciente visita de la Presidenta Claudia Sheinbaum a Michoacán, la legisladora subrayó que la **creación de casi 30 mil nuevos lugares educativos**, así como la construcción y rehabilitación de planteles en diversas regiones del estado, responde a **una visión integral que atiende las causas profundas de la violencia**.
<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/fabiola-alan%C3%ADs-invertir-en-educaci%C3%B3n-es-construir-la-paz-que-michoac%C3%A1n-necesita>

En un ambiente de alegría, entusiasmo y diversión, la diputada local, Brissa Arroyo Martínez, dibujó sonrisas en niñas, niños y adolescentes, con la entrega de juguetes y "aguinaldos" en la comunidad El Porvenir de Jesús, en la tenencia de Chiquimitío.

En las instalaciones de la Casa del Sombrero, **Brissa Arroyo también convivió y compartió la cena con madres de familia de esta comunidad**, además de escuchar las diversas demandas y necesidades en temas como la atención especializada a personas con discapacidad intelectual, la necesidad de contar con instructores para actividades recreativas y deportivas, culturales y demás.

<https://changoonga.com/2026/01/13/michoacan-brissa-arroyo-llevo-felicidad-a-la-casa-del-sombrero-regalando-juguetes-a-los-peques/>

MICHOACÁN

Con la ampliación a cuatro carriles de la autopista Siglo XXI en el tramo Nueva Italia-Lázaro Cárdenas, donde se invertirán 16 mil millones de pesos, se impulsará el desarrollo económico del estado, se reducirá el tiempo de traslado de mercancías y habrá mayor seguridad para los automovilistas, señaló el mandatario estatal Alfredo Ramírez Bedolla.

Resaltó que la intervención de 146 kilómetros de modernización permitirá un flujo más ágil de las mercancías que entran y salen del Puerto de Lázaro Cárdenas a través de la red carretera, lo cual fortalecerá el comercio de Michoacán y de los estados del Centro del país.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/ampliaci%C3%B3n-de-la-siglo-xxi-impulsar%C3%A1-el-desarrollo-econ%C3%B3mico-y-el-comercio-en-michoac%C3%A1n-bedolla>



14 DE ENERO 2026

La **inversión empresarial** en Michoacán suma 73 mil 454 millones de pesos invertidos, del mes de octubre de 2021 a la fecha, lo que impulsa el desarrollo económico del estado con la generación de más de 39 mil empleos directos e indirectos.

El gobernador michoacano, **Alfredo Ramírez Bedolla**, informó que son 20 empresas, entre ellas Grupo Merza, Elevapark, ArcelorMittal, Bafar y Arauco, las que han invertido en 13 municipios de la entidad.

<https://www.azon.com.mx/estados/2026/01/13/michoacan-atrae-inversion-de-73-mil-454-mdp-ramirez-bedolla/>

El gobierno del estado calculó que durante 2025 Michoacán alcanzó un crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB), que prácticamente duplica el nacional; de acuerdo a las proyecciones de la Secretaría estatal de Desarrollo Económico (SEDECO), el PIB de México creció el año anterior 0.6% respecto al 2024, mientras que en el estado incrementó 1.2%.

La subsecretaría de SEDECO, Yunuén Mejía Béjar expuso como principales factores de desaceleración del país, el contexto económico internacional, el panorama geopolítico de Norteamérica y factores coyunturales externos.

<https://postdata.news/pib-de-michoacan-alcanzo-un-crecimiento-de-1-2-en-2024-el-doble-del-pais-sedeco/>

César Alejandro Sepúlveda Arellano, alias 'El Bótox', identificado por autoridades federales y estatales como presunto líder del grupo criminal Los Blancos de Troya, con operación en Michoacán, pidió la intervención directa del presidente de Estados Unidos, **Donald Trump**, para erradicar la corrupción en México.

Casi al mismo tiempo, el Gobierno de Alfredo Ramírez Bedolla señaló que 'El Bótox' se capturado en breve y que la justicia será implacable con él.

<https://politica.expansion.mx/mexico/2026/01/13/el-botox-video-intervencion-estados-unidos-mexico>

La justicia actuará de manera implacable en el caso de César Alejandro Sepúlveda Arellano, alias "El Bótox", y su captura se concretará en breve, aseguró el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla.

El mandatario estatal señaló que "El Bótox" es uno de los **principales generadores de violencia en la región de Tierra Caliente**.

<https://changoonga.com/2026/01/13/bedolla-advierte-la-justicia-sera-implacable-con-el-botox-y-pronto-va-a-caer/>



14 DE ENERO 2026

En rueda de prensa realizada este día en casa Michoacán, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla indicó que las recientes manifestaciones registradas en la Tierra Caliente están alentadas por grupos delictivos con intereses de generar desosiego. Al ser cuestionado por este medio de comunicación si las movilizaciones en Buenavista son legítimas o hay grupos detrás de las mismas, el mandatario señaló: **“normalmente estas manifestaciones son de grupos delincuenciales, le llaman base social a estas personas que están pagadas para precisamente generar desasosiego o luego exigen la salida del Ejército”.**

<https://www.redmichoacan.com/2026/01/13/manifestaciones-en-tierra-caliente-son-de-grupos-delincuenciales-arb/>

Luego de los bloqueos carreteros y manifestaciones que se registraron este lunes en vías de comunicación de Apatzingán y Buenavista tras la desaparición de 6 personas, el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla consideró que **“normalmente”** este tipo de movilizaciones son pagadas por grupos delincuenciales.

Explicó que a los participantes se les conoce como **“base social”**, ya que son personas que reciben un pago de la delincuencia para generar desasosiego en la zona, además de que aprovechan para demandar la salida de las corporaciones de seguridad, pero advirtió que eso **“no va a ocurrir”**.

<https://postdata.news/bloqueos-carreteros-tras-desaparicion-de-6-personas-pagados-por-delincuentes-alfredo-ramirez/>

En Michoacán, **2 mil huertas de aguacate continúan bloqueadas a la exportación por irregularidades** detectadas por el Guardián Forestal, afirmó el titular de la Secretaría de Medio Ambiente (Secma) Alejandro Méndez López.

Este martes en rueda de prensa, el funcionario comentó que también **hay mil predios denunciados**, aunque por el contrario hay **37 empaques con visto bueno** y que representan el 90 por ciento de la exportación del *“oro verde”* a Estados Unidos.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/bloqueadas-a-la-exportaci%C3%B3n-2-mil-huertas-de-aguacate-en-michoac%C3%A1n>

Un total de **dos mil huertas en Michoacán** están imposibilitadas de **exportar aguacate a Estados Unidos**, principalmente, por ser responsables de los **delitos ambientales de deforestación, incendios forestales y cambio de uso de suelo**; mismas que fueron identificadas a través del **sistema de videovigilancia satelital llamado Guardián Forestal** que inició sus operaciones en 2024.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/dos-mil-huertas-en-michoacan-no-exportan-aguacate-a-eu-por-delitos-ambientales-27657365>



SÍNTESIS EJECUTIVA



14 DE ENERO 2026

En conferencia de prensa, el **gobernador** del estado de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**, contó con la participación del doctor **Alejandro Méndez López**, **Secretario del Medio Ambiente**, quien presentó los avances en el programa **Guardián Forestal**. De acuerdo con la información difundida por Méndez López, “se trata de una **plataforma tecnológica de información satelital** que compara el territorio en distintos momentos del tiempo”.

<https://www.infobae.com/mexico/2026/01/13/gobierno-de-michoacan-anuncio-avances-de-programa-de-ia-para-vigilar-produccion-de-aguate-y-asegurar-una-industria-limpia/>

El maestro Luis Fernando Rodríguez Vera, director general de MERGEN Soluciones Jurídicas, advirtió hoy por la **mañana en una rueda de prensa**, que la informalidad labora en Michoacán continúa siendo uno de los principales retos económicos y sociales, al **superar ya el 60% de población**, una cifra que lejos de disminuir, sigue en aumento.

Durante un encuentro con medios locales, el especialista señaló que el incremento en las obligaciones **laborales y los costos para las empresas** está provocando que muchos negocios prefieran cerrar operaciones o pasarse a la formalidad antes que mantenerse dentro del marco legal.

<https://changoonga.com/2026/01/13/el-60-de-los-trabajos-en-michoacan-son-informales-y-siguen-en-aumento/>

En el marco de una colaboración estrecha, establecida sobre objetivos comunes como fortalecer el Estado de derecho y garantizar la legalidad administrativa en el ámbito público de la entidad, hoy el Tribunal en materia Anticorrupción y Administrativa de Michoacán (TAAM) firmó un Convenio de Colaboración Institucional con la Fiscalía General del Estado (FGE).

Entre otras acciones, con dicho convenio el Tribunal **podrá garantizar el derecho a una defensa adecuada a personas servidoras públicas de la Fiscalía** sujetas a procedimientos de responsabilidad administrativa, de forma que se cumpla el principio de imparcialidad y se equilibre el poder sancionador del Estado, “*sin dejar de ponderar el interés público*”, se subrayó en el acto, desarrollado en el edificio central del TAAM en Morelia.

<https://changoonga.com/2026/01/13/michoacan-tribunal-anticorrupcion-y-fiscalia-firman-acuerdo-para-garantizar-defensa-adecuada-a-ciudadanos/>

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla aseguró que hay conservadurismo, ignorancia, discriminación y hasta racismo en el rechazo de ayuntamientos al autogobierno en comunidades indígenas; advirtió que “**no hay marcha atrás**”, ya que este derecho



14 DE ENERO 2026

está en la Constitución Federal y en la Carta Magna estatal, así como en las leyes reglamentarias.

Ante las movilizaciones que se registraron este martes en apoyo a comunidades que buscan este esquema de gobierno, llamó “a la cordura” a los ayuntamientos de Quiroga y Salvador Escalante, al señalar que la determinación en Opopeo y El Calvario fue producto de consultas libres e informadas realizadas por el Instituto Electoral de Michoacán (IEM).

<https://postdata.news/hay-conservadurismo-e-ignorancia-en-el-rechazo-al-autogobierno-gobernador/>

En las movilizaciones, los indígenas también exigen respeto a los procesos de **autonomía** de las comunidades de **Opopeo** y el **Calvario**, en los municipios de Salvador Escalante y Quiroga, respectivamente.

Además, los inconformes exigen acceso al agua potable en la localidad de San Miguel del Monte, en el sur del municipio de Morelia.

<https://latinus.us/mexico/2026/1/13/comunidad-indigena-toma-seis-carreteras-para-exigir-agua-potable-acusan-simulacion-con-el-plan-michoacan-161727.html>

El Instituto del Transporte de Michoacán (**ITransporte**) y la Secretaría de Seguridad Pública (**SSP**) concretaron un plan de acción interinstitucional enfocado en la **prevención del delito** y la atención oportuna de incidentes, con el fin de fortalecer la vigilancia en el transporte público.

La directora de **ITransporte**, María Elena Huerta Moctezuma, y el titular de la **SSP**, **José Antonio Cruz Medina**, signaron esta unión de esfuerzos que busca transformar la seguridad en el servicio y garantizar que el derecho a la movilidad se ejerza en un entorno de paz. Esta coordinación, que permanecerá activa hasta el **2027**, faculta a las autoridades para realizar investigaciones conjuntas y monitorear de forma permanente las condiciones de seguridad en beneficio de las y los pasajeros.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/michoac%C3%A1n-fortalecer%C3%A3a-la-seguridad-en-el-transporte-p%C3%BAblico>

Este lunes, más de 900 mil estudiantes de nivel básico en Michoacán regresaron a las aulas con un respaldo sin precedentes por parte del Gobierno Federal. La secretaría de Educación, Gaby Molina, destacó que esta estrecha coordinación con la Federación permite fortalecer el trayecto formativo de niñas, niños y jóvenes, garantizando que el factor económico no sea un impedimento para su formación académica bajo los principios de la Nueva Escuela Mexicana.

El esquema de apoyos federales en la entidad se diversifica para cubrir distintas etapas educativas, como la Beca Universal de Educación Básica Rita Cetina Gutiérrez, que otorga un apoyo económico bimestral a las familias con alumnos en nivel



SÍNTESIS EJECUTIVA



14 DE ENERO 2026

secundaria para ayudar con los gastos escolares. Asimismo, se mantiene la consolidación de la Beca Benito Juárez para el nivel medio superior, la cual busca abatir la deserción escolar en una etapa crítica del desarrollo juvenil.

<https://diarioabcdemichoacan.com.mx/lasnoticias/michoacan-regresa-a-clases-con-historico-apoyo-federal-gaby-molina/>

En Michoacán, la educación es el eje de la transformación, afirmó la directora general del Instituto de Educación Media Superior y Superior de Michoacán (Iemsysem), Mariana Sosa Olmeda, al anunciar que uno de los 10 nuevos bachilleratos tecnológicos que se abrirán este año estará ubicado en la zona poniente de Morelia.

En el marco de la inauguración de la **Escuela Secundaria Técnica 168**, ubicada en Villas del Pedregal, la directora del **Iemsysem** destacó que la meta para el próximo ciclo escolar es contar con un nuevo plantel de educación media superior en esta zona de la capital michoacana, lo que permitirá que más jóvenes accedan a este nivel educativo en espacios cercanos a sus hogares.

<https://mimorelia.com/noticias/educacion/plan-michoac%C3%A1n-fortalece-educaci%C3%B3n-con-nuevo-bachillerato-tecnol%C3%B3gico-en-morelia-iemsysem>

Una auditoría externa y vigilancia administrativa constante, es la exigencia del Sindicato Único de Empleados de la Universidad Michoacana (SUEUM) para la Rectoría nicolaíta, ante la posibilidad de una mala administración de los recursos económicos.

Lo anterior, luego de las declaraciones del tesorero de la administración pública estatal, Luis Navarro García, quien reconoció que sí hubo que otorgarle recursos extraordinarios a la Casa de Hidalgo, ante una posible mala administración de las finanzas nicolaitas.

<https://www.contramuro.com/sueum-exige-auditoria-externa-a-rectoria-nicolaита/>

En el marco del Día Mundial de la Lucha contra la Depresión, que se conmemora el 13 de enero, datos oficiales del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) confirman que este trastorno sigue siendo un reto importante de salud pública tanto en México como en Michoacán.

De acuerdo con la Encuesta Nacional de Bienestar Autorreportado (ENBIARE), cerca del 15.4 % de la población adulta en México presenta síntomas de depresión. En Michoacán, la situación es más marcada: el 19.6 % de las personas adultas presenta síntomas de depresión, lo que coloca al estado en la quinta posición nacional en este indicador. Esta proporción es superior a la media del país y refleja un reto significativo para los servicios de salud mental en la entidad.

<https://metapolitica.news/2026/01/13/dia-mundial-de-la-lucha-contra-la-depresion-cifras-del-inegi-y-la-experiencia-de-quienes-la-viven-en-michoacan/>



14 DE ENERO 2026

En sesión ordinaria, la Comisión Multidisciplinaria para la Implementación del Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares (CNPCyF) analizó, discutió y determinó el modelo de gestión que propondrá al Órgano de Administración Judicial para la instrumentación del sistema de justicia civil y familiar que regula este ordenamiento nacional.

Durante la sesión, las y los integrantes de la Comisión acordaron presentar la propuesta 1, basada en unidades de gestión regionales, las cuales se ubicarían en los siete principales distritos judiciales del estado: Apatzingán, Lázaro Cárdenas, La Piedad, Morelia, Uruapan, Zamora y Zitácuaro. Este esquema busca fortalecer la eficiencia en la atención de los asuntos civiles y familiares, así como optimizar los recursos humanos y materiales.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/avanza-poder-judicial-de-michoac%C3%A1n-en-la-construcci%C3%B3n-del-modelo-de-gesti%C3%B3n-del-nuevo-cnpyf>

Rescatistas y asociaciones animalistas en Michoacán van por la prohibición del uso de pirotecnia generadora de ruido, dio a conocer Carlos Maya, representante de Animalistas de Michoacán.

En entrevista para Quadratín, Carlos Maya explicó que actualmente se cuenta con regulaciones para el uso de la pirotecnia, que exigen una producción de ruido por debajo de los 80 decibelios.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/michoacan-van-animalistas-por-prohibir-pirotecnia-generadora-de-ruido/>

POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El presidente de la Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE) en Michoacán, David Alejandro Delgado Arroyo, advirtió que la eventual aprobación de una reforma electoral sin consenso pondría en riesgo la estabilidad del sistema democrático.

En entrevista con Quadratín, a pregunta expresa sobre el asunto explicó que el INE participa en el proceso de discusión de la reforma electoral desde un ámbito estrictamente técnico, mediante la aportación de elementos y propuestas a la instancia encargada de elaborar la iniciativa, sin intervenir en las decisiones de carácter político.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/reforma-electoral-sin-consenso-arriesgaria-estabilidad-ine-michoacan/>



14 DE ENERO 2026

El **proceso electoral 2026-2027** está a la vuelta de la esquina y en México deben concretarse diversas **reformas electorales** que se aplicarán tanto en elecciones federales como estatales.

En la Cámara Baja del **Congreso de la Unión** hay una propuesta sobre la mesa que contempla varias modificaciones, entre las que destacan los cambios en las diputaciones plurinominales, la reducción de prerrogativas y la situación futura de los Organismos Públicos Locales Electorales (**OPLES**).

El diputado federal y exgobernador de Michoacán, Leonel Godoy Rangel, puntualizó que todo está previsto, incluida la consulta sobre revocación de mandato y el tema del fuero. Ambos, señaló, serán analizados durante el presente año legislativo, en especial la revocación, que debe determinarse si se empalmará o no con la jornada **electoral de 2027**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/plurinominales-dejar%C3%A1n-de-ser-bot%C3%ADos-de-los-partidos-pol%C3%ADticos-leonel-godoy>

El Consejo General del Instituto Electoral de Michoacán aprobó la distribución de 305 millones 597 mil 309 pesos en financiamiento público para los partidos políticos durante el ejercicio 2026, lo que representa 13 millones 334 mil 651 pesos más respecto a lo ejercido en 2025.

El acuerdo fue avalado la tarde de este martes en sesión pública del Consejo General del IEM, que por unanimidad aprobó el acuerdo que contempla recursos para actividades ordinarias permanentes y actividades específicas de los partidos con registro vigente en la entidad, conforme a los criterios constitucionales y legales en la materia.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/reparten-305-mdp-a-partidos-en-michoacan-13-3-mdp-mas-que-en-2025/>

El Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (TEEM) se perfila a operar con solo tres de sus cinco magistraturas, con la salida próxima de las magistradas Alma Bahena y Yurisha Andrade, quienes terminarán su periodo el 24 de octubre de este año. Para ese momento, el Pleno pasará de cinco a tres integrantes.

La magistrada presidenta del TEEM, Amelí Navarro Lepe, reconoció la complejidad de la situación, subrayando que la facultad para nombrar a los magistrados que cubran las vacantes recae en el Senado de la República.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/tribunal-electoral-de-michoac%C3%A1n-se-qued%C3%A1-con-tres-magistraturas-en-a%C3%B3n-electoral>



14 DE ENERO 2026

El Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI) otorgó a Grecia Quiroz, presidenta municipal de Uruapan, la concesión de las marcas Carlos Manzo y Movimiento Independiente del Sombrero.

De acuerdo con el medio El Universal, la resolución de los expedientes 3506523 y 3506474 indica que ambas marcas fueron concedidas el 8 de enero a la viuda de Carlos Manzo por un periodo de 10 años, por lo que su vigencia concluirá el 8 de enero de 2036.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/otorga-impi-concesion-de-marca-carlos-manzo-a-grecia-quiroz/>

La activista uruapense **Blanca Lara** sostuvo que acorde a lo que han coincidido todos los actores políticos, sociales y de gobierno, **la línea del móvil político debe alcanzar a la propia alcaldesa Grecia Quiroz y los integrantes de su movimiento**, en aras de esclarecer -“caiga quien caiga”- el asesinato de **Carlos Manzo**.

Advirtió que no se puede permitir que el dolor se utilice políticamente ni que **una narrativa impulsada por un equipo político en particular pretenda sustituir a la verdad y a las instituciones**.

<https://atiempo.mx/destacadas/linea-del-movil-politico-debe-alcanzar-a-grecia-quiroz-y-al-movimiento-del-sombrero-blanca-lara/>

“*Estamos tranquilos*”, declaró el ex presidente municipal de Uruapan, **Ignacio Benjamín Campos Equihua**, al referir que están por concluir las auditorías y procesos administrativos de los últimos ocho meses de su administración en 2024 por parte de la **Auditoría Superior de Michoacán (ASM)**.

Asimismo, dijo estar dispuesto a declarar por las denuncias interpuestas en contra de su administración ante la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción, por presuntos malos manejos financieros.

Inclusive, por los dichos que han señalado los integrantes del Movimiento del Sombrero sobre supuestos conflictos políticos con **Carlos Manzo Rodríguez** y presuntas irregularidades en el pasado.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/ignacio-campos-dispuesto-a-declarar-por-denuncias-en-su-administraci%C3%B3n>

El Partido Acción Nacional (PAN) no solicita la **intervención de países extranjeros** para resolver los asuntos domésticos de **México**, aseguró **Carlos Humberto Quintana Martínez**, dirigente del instituto político albiazul en Michoacán. Cuestionado al respecto en rueda de prensa, luego de que la presidenta **Claudia Sheinbaum Pardo** los señalara en este sentido, el líder del panismo local expresó que su apuesta es que **si Morena no puede el PAN sí**, y está listo para hacerlo.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/pan-michoacan-niega-solicitar-intervencion-extranjera-en-mexico-27666370>



14 DE ENERO 2026

La inseguridad en México no ha sido contenida y el Estado de derecho se encuentra prácticamente anulado, sostuvo el dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN), Carlos Humberto Quintana Martínez, al responsabilizar al *“cártel de Morena”* del fracaso en materia de seguridad.

En su conferencia de prensa semanal, el líder panista acusó al gobierno federal de mostrar una incapacidad estructural **para enfrentar la violencia que aqueja al país**, lo que ha derivado en instituciones debilitadas y una justicia inoperante.

<https://changoonga.com/2026/01/13/pan-michoacan-acusa-al-cartel-de-morena-del-actual-nivel-de-inseguridad-en-todo-mexico/>

El **Plan Michoacán** “Por la Paz y la Justicia”, lanzado por la presidenta **Claudia Sheinbaum Pardo**, no es más que un discurso vacío, sentenció el dirigente estatal del **Partido Acción Nacional (PAN)**, **Carlos Humberto Quintana Martínez**.

Luego de **dos meses** de haber arrancado su implementación, y tras una [visita de la mandataria federal a Lázaro Cárdenas](#), el líder de la **oposición albiazul** en el estado comentó que **no son reales los resultados** que presume la administración.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/pan-cuestiona-resultados-del-plan-michoacan-27661869>

El dirigente del PAN en Michoacán, Carlos Quintana Martínez, acusó una simulación institucional y una falta de respuesta del gobierno frente a la violencia, al señalar que existe indiferencia de las autoridades y un debilitamiento del Estado de Derecho. Sostuvo que el discurso oficial no corresponde con la realidad que vive la ciudadanía, al advertir que desde 2018 la extorsión ha crecido 77 por ciento y que los homicidios dolosos continúan al alza, pese a que desde el gobierno se insiste en un escenario de tranquilidad.

<https://postdata.news/hay-simulacion-e-indiferencia-del-gobierno-ante-la-violencia-en-michoacan-pan/>

La dirigencia estatal del PAN acusó que el gobierno federal evita reconocer la dimensión de la violencia que enfrenta Michoacán y opta por discursos políticos que no atienden la exigencia central de la ciudadanía: seguridad y justicia.

En rueda de prensa, el presidente estatal del partido, Carlos Quintana Martínez, sostuvo que durante las visitas presidenciales a la entidad se privilegia la narrativa oficial y se omite el debate de fondo sobre la extorsión, los homicidios y otros delitos que, afirmó, continúan afectando a la población.

<https://www.contramuro.com/visita-de-sheinbaum-maquilla-crisis-de-inseguridad-en-michoacan-pan/>



SÍNTESIS EJECUTIVA



14 DE ENERO 2026

El dirigente estatal del PAN en Michoacán, Carlos Quintana Martínez, acusó que las visitas presidenciales a la entidad buscan encubrir la crisis de inseguridad que persiste en el estado y en el país.

En rueda de prensa, sostuvo que Morena intenta “esconder la realidad” con discursos y cifras oficiales que no corresponden con los hechos cotidianos, al señalar que delitos como la extorsión y los homicidios dolosos han aumentado en los últimos años.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/acusa-pan-que-visitas-presidenciales-encubren-inseguridad-en-michoacan/>

Los michoacanos esperamos justicia y paz y lo único que hemos recibido del gobierno morenista han sido discursos y planes en el papel, aseguró el diputado federal por Acción Nacional, Armando Tejeda Cid, tras la visita de la Presidenta, Claudia Sheinbaum en la entidad, la cual consideró estuvo llena de discursos, pero sin resultados tangibles del “Plan Michoacán por la Paz y la Justicia”.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/sheinbaum-llega-tarde-a-michoacan-y-sin-resultados-del-plan-de-paz-armando-tejeda.htm>

El exdiputado Fidel Calderón Torreblanca acusó, por medio de una publicación en sus redes sociales, la existencia de un presunto complot político en contra del senador Raúl Morón Orozco, rumbo a la gubernatura de Michoacán. De acuerdo con su publicación, actores del PRI, figuras independientes y personas cercanas al gobierno estatal estarían utilizando a la Fiscalía General del Estado con fines políticos.

<https://www.monitorexpresso.com/usan-al-fiscal-de-michoacan-para-complotar-en-contra-de-raul-moron-fidel-calderon/>

René Valencia Reyes, activista al frente de la organización Revolución Social, y su hermano Guillermo Valencia Reyes, presidente del PRI en Michoacán, acudieron este martes a la Fiscalía General del Estado ([FGE](#)) a denunciar el atentado a balazos que sufrió el primero la noche del sábado, y reprocharon intentos del gobierno estatal de minimizar y desvirtuar el hecho.

En entrevista afuera de la FGE, René narró que regresaba de Ixtapa Zihuatanejo con su familia y entró a Erongarícuaro, donde vive su madre.

<https://www.contramuro.com/rene-valencia-denuncia-atentado-y-critica-al-gobierno-por-minimizarlo/>

Luego del ataque contra **René Valencia Reyes**, líder de Revolución Social, y la denuncia pública sobre el retiro de su escolta, el gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**, informó que se lleva a cabo una investigación exhaustiva para esclarecer lo ocurrido.



14 DE ENERO 2026

“El caso está siendo investigado de manera minuciosa”, afirmó el mandatario estatal durante su rueda de prensa de este día en Casa Michoacán.

<https://www.contramuro.com/investigacion-del-ataque-a-rene-valencia-en-michoacan-bedolla-130126/>

El activista michoacano René Valencia, hermano del dirigente estatal del PRI, Memo Valencia, acudió este martes a la Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) a denunciar penalmente a quienes resulten responsables del atentado que sufrió el pasado sábado cerca del municipio de Erongarícuaro, en la zona lacustre del estado. Al acudir a presentar su denuncia, Valencia refirió ante medios de comunicación que “fue un milagro” que se haya salvado del atentado sufrido y agradeció a las autoridades correspondientes que llegaron a auxiliarlo.

<https://www.noventagrados.com.mx/nacional/rene-valencia-denuncia-ante-la-fiscalia-michoacan-ataulado-en-su-contra-se-lanza-contra-los-que-aseveran-montaje.htm>

Tras el atentado del que fue víctima el pasado sábado, el líder de **“Revolución Social”**, René Valencia Reyes señaló que está valorando la posibilidad de recibir protección de la Policía de Morelia, luego de reconocer la actuación de elementos municipales que acudieron en su auxilio durante la agresión armada.

El activista destacó que la corporación municipal respondió de manera inmediata en el lugar de los hechos, por lo que afirmó que está valorando el ofrecimiento de resguardo ante el nivel de riesgo que enfrenta.

<https://postdata.news/rene-valencia-valora-solicitar-proteccion-de-la-policia-de-morelia-tras-ataulado/>

Tras los hechos ocurridos el fin de semana pasado en contra del político priista René Valencia Reyes, el dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN), Carlos Humberto Quintana Martínez, solicitó al gobierno estatal una investigación clara y transparente que permita esclarecer el atentado.

En su conferencia de prensa semanal, el líder panista afirmó que no cuestiona la veracidad del ataque, sin embargo, consideró **indispensable que las autoridades cumplan con su responsabilidad de investigar y comunicar con precisión lo sucedido.**

<https://changoonga.com/2026/01/13/pan-michoacan-no-dudamos-del-ataque-vs-rene-valencia-pero-se-requiere-transparencia/>

El dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN) en Michoacán, Carlos Quintana, informó que hasta el momento no hay militantes amonestados en relación a las



14 DE ENERO 2026

próximas candidaturas para cargos públicos del 2027, debido a la ausencia de registros formales.

Al referirse a especulaciones sobre si funcionarios como el director del OOAPAS, **Adolfo Torres**, y **Yankel Benítez** están posicionándose de manera anticipada, el líder panista solicitó calma:

<https://metapolitica.news/2026/01/13/pan-michoacan-no-ha-amonestado-a-militantes-por-candidaturas/>

De cara al proceso electoral de 2027, el dirigente del PAN en Michoacán, Carlos Quintana Martínez, aseguró que no existe ningún registro formal de aspirantes a cargos de elección popular dentro del partido, particularmente en el caso de Morelia, ya que el proceso aún no está habilitado en la plataforma correspondiente.

Explicó que Acción Nacional se encuentra enfocado en su fortalecimiento interno y no en lo que ocurra en otros partidos, al tiempo que llamó a respetar los tiempos y los procesos partidistas. **“No hay registros porque todavía no es el momento; no hay ningún proceso abierto en la plataforma”**, aclaró.

<https://postdata.news/pan-michoacan-asegura-que-aun-no-hay-registro-para-candidatos-rumbo-a-2027/>

Con el objetivo de fortalecer la organización política y afinar la ruta de trabajo en el estado, el coordinador estatal de Movimiento Ciudadano en Michoacán, Víctor Manuel Manríquez González, encabezó una reunión de evaluación distrital con integrantes de la Comisión Operativa Estatal, delegados regionales y liderazgos del partido.

Durante el encuentro, se realizó un análisis puntual de la situación política y organizativa de cada distrito, con el propósito de identificar fortalezas, áreas de oportunidad y definir acciones concretas que permitan consolidar la presencia territorial de la Fuerza Naranja en Michoacán.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/movimiento-ciudadano-michoacan-consolida-estrategia-territorial-rumbo-a-los-nuevos-retos.htm>

“La unidad es nuestra mayor fortaleza; este 2026 será un año de intenso trabajo para alcanzar las metas que nos hemos propuesto rumbo al 2027”, afirmó el dirigente estatal del **PRD Michoacán, Octavio Ocampo**, durante la primera reunión del año entre las y los presidentes municipales perredistas, integrantes del **Grupo Parlamentario** y miembros del **Comité Ejecutivo Estatal**.

En un encuentro que tuvo lugar en la capital michoacana, el perredismo delineó una ruta de trabajo común para consolidar la presencia territorial del partido y fortalecer la coordinación institucional entre sus estructuras políticas.

<https://atiempo.mx/politica/prd-michoacan-define-ruta-estrategica-y-unidad-politica-rumbo-a-2027/>



14 DE ENERO 2026

MORELIA

Aún son pocos los contribuyentes que realizan el pago del impuesto predial en línea, ya que se estima que únicamente entre el 10 y el 15 por ciento del total opta por esta modalidad, informó Patricia Ruiz Valencia, directora de Ingresos del Ayuntamiento de Morelia.

En entrevista para medios de comunicación, la directora dio a conocer que, al corte de este lunes, se han recaudado 109 millones de pesos por concepto del pago del predial.
<https://mimorelia.com/noticias/morelia/solo-15-de-los-morelianatos-paga-el-predial-en-1%C3%ADnea-adultos-mayores-prefieren-caja>

Más de 100 personas se encuentran actualmente bajo un esquema de medidas de protección atendidas por la Policía Morelia, informó Pablo Alarcón Olmedo, secretario de Seguridad y Protección Ciudadana de Morelia (SSPC).

En entrevista colectiva, el secretario explicó que, por lo general, estas medidas de protección son otorgadas a víctimas de diversos delitos y son emitidas por la Fiscalía General del Estado (FGE).

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/atiende-polic%C3%ADa-morelia-a-m%C3%A1s-de-100-personas-bajo-medidas-de-protecci%C3%B3n>

Se espera que Morelia pueda acceder a recursos del Fondo para el Fortalecimiento para la Paz (Fortapaz), con el objetivo de continuar fortaleciendo a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana de Morelia (SSPC), señaló Pablo Alarcón Olmedo, titular de la dependencia.

Ante la reducción del Fortapaz para los municipios que se prevé para este año, durante una entrevista se le cuestionó al secretario Alarcón Olmedo si ya se ha tenido algún acercamiento con las autoridades estatales para abordar el tema.

<https://mimorelia.com/noticias/sspc-de-morelia-buscar%C3%A1-acceder-a-recursos-del-fortapaz>

Las ventas de fin de año en el Centro Histórico de Morelia no cumplieron con las proyecciones establecidas por la Asociación de Comerciantes y Vecinos del Centro Histórico de Morelia (Covechi), que reportó un crecimiento de 4 por ciento, tres puntos menos de la meta del 7 por ciento prevista para la temporada.

El líder empresarial del primer cuadro de la ciudad, Alfonso Guerrero Guaderrama, informó que la derrama económica registrada durante diciembre alcanzó los 580 millones de pesos, monto inferior a los 600 millones de pesos que se habían fijado como referencia mínima.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/inseguridad-pesa-en-ventas-decembrinas-a-comerciantes-del-centro-historico-de-morelia/>



14 DE ENERO 2026

El programa de modernización del transporte público llegará este 2026 a la capital michoacana. El proyecto incluye la renovación de unidades, equipamiento tecnológico y la instalación de centros de control de flota para monitorear que los operadores no utilicen el celular al volante, fumen o presenten signos de cansancio en servicio, informó la secretaria de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladyz Butanda Macías.

En conferencia de prensa encabezada por el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, la arquitecta promotora de los teleféricos de Morelia y Uruapan explicó que cada unidad contará con tecnología prepago para pagar los viajes con tarjeta, además de que se les instalarán seis cámaras para monitorear y garantizar viajes seguros.

<https://www.redmichoacan.com/2026/01/13/gladyz-butanda-confirma-proxima-renovacion-del-transporte-de-morelia/>

El Consejo Ciudadano de Morelia presentó su informe 2025, en el que su titular, Gerónimo Color Gasca, resaltó la consolidación de un diálogo entre las autoridades y la población, convirtiendo a este organismo en un pilar para fortalecer la confianza de los morelianos.

En su discurso, destacó la mediación de este organismo entre las diversas dependencias estatales y municipales, así como la mejora de procesos para dar más voz a los morelianos en las decisiones del municipio.

<https://postdata.news/consejo-ciudadano-de-morelia-presenta-informe-de-actividades-2025/>

Un movimiento ciudadano se gesta en Morelia, impulsado por el abogado Alberto Moreno Zamudio, quien busca coordinar un juicio de amparo colectivo para que al menos mil familias moreliananas dejen de pagar el derecho por el alumbrado público. La base legal de esta iniciativa es la declaración de inconstitucionalidad de dicho cobro, emitida por la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) desde el año 1973, mencionó el abogado en entrevista con MIMORELIA.COM.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/abogado-convoca-a-amparo-masivo-en-morelia-contra-el-cobro-del-alumbrado-p%C3%BAblico>

SEGURIDAD

Desde 2019 hasta la actualidad, se han localizado aproximadamente 400 fosas clandestinas en Michoacán, según informó Alfredo Tapia Navarrete, titular de la Comisión de Búsqueda de Personas en Michoacán.

Un alto porcentaje de estos hallazgos se concentra en la zona conocida como el "Corredor de la Muerte", debido a su alto porcentaje de reportes de ciudadanos



14 DE ENERO 2026

desaparecidos, dicha región ubicada en los límites con Jalisco, que incluye municipios como Zamora y Sahuayo, indicó el funcionario estatal.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/han-sido-localizadas-400-fosas-clandestinas-en-michoacan-de-2019-a-la-fecha-corredor-de-la-muerte-y-zonas-cercanas-a-jalisco-puntos-criticos.htm>

Tres presuntos delincuentes fueron abatidos al enfrentarse a balazos con elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) en una zona cerril, ubicada en los límites de los municipios de Aguililla y Apatzingán. Hasta el momento, los fallecidos permanecen sin identificar.

De acuerdo con información recabada en la cobertura noticiosa, los hechos ocurrieron la noche del 12 de enero, cuando personal militar realizaba patrullajes como parte del despliegue del **Plan Michoacán por la Paz y la Justicia**, en las cercanías de la población de **La Nopalera Poniente**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/militares-repelen-ataque-en-zona-cerril-entre-aguililla-y-apatzing%C3%A1n-hay-tres-muertos>

Resultado del operativo interestatal y del reforzamiento a las acciones para la disuasión del delito entre **Michoacán y Guanajuato**, en la zona limítrofe entre ambas entidades se realizó el aseguramiento de un **hombre y un menor de edad** en posesión de **24 armas de fuego**.

Derivado de una acción coordinada en la **casetas de peaje La Cinta**, personal de las secretarías de Seguridad Pública (SSP) y de la Defensa Nacional (Defensa), así como de la Guardia Nacional (GN), Fiscalía General del Estado (FGE) y la Policía Estatal de Caminos de Guanajuato, se detuvo a los implicados, quienes viajaban en un **vehículo de la marca Nissan**.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/detienen-a-hombre-y-menor-de-edad-con-24-armas-en-1%C3%ADmites-de-michoac%C3%A1n-y-guanajuato>

Un operativo interinstitucional encabezado por la Fiscalía General del Estado (FGE) destapó un posible caso de infiltración del crimen organizado en corporaciones locales, luego de que durante un cateo en el municipio de Jungapeo fuera detenido un hombre que se ostentó como policía municipal, sin poder acreditar su pertenencia a la corporación.

La acción se llevó a cabo en un inmueble localizado sobre la brecha San José Purúa, en la tenencia de Lázaro Cárdenas, zona de la ex Hacienda de San José Purúa, señalado dentro de una carpeta de investigación por delitos contra la salud y despojo, y presuntamente vinculado con actividades de la delincuencia organizada.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/revientan-bodega-del-crimen-y-detienen-a-presunto-policia-de-jungapeo-michoacan-aseguran-armas-dinero-y-estupefaciente.htm>



14 DE ENERO 2026

Para el presente año, la meta del Grupo de Inteligencia Operativa (GIO) del estado es contener en hasta 3 por ciento la incidencia de homicidios, informó el fiscal general, Carlos Torres Piña.

El titular de la Fiscalía General del Estado recordó que el pasado lunes, como cada semana, se reunió el grupo para evaluar necesidades, conocer resultados y revisar las acciones de todas las instituciones que lo integran.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/busca-gio-contener-homicidios-en-michoacan-por-debajo-del-3-en-2026/>

Durante el presente sexenio, Michoacán se ubica por debajo de la media nacional en el delito de robo a casa habitación, informó la firma TResearch.

De acuerdo con su más reciente reporte, en la entidad se han denunciado 794 casos en lo que va del sexenio, lo que coloca a Michoacán en la posición 17 de la tabla ascendente entre las entidades con mayor número de denuncias.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/michoacan-debajo-de-la-media-nacional-en-robo-a-casa-habitacion/>

COLUMNAS

EDITORIAL ACUEDUCTO

Consejo Supremo Indígena de Michoacán, daños colaterales

“No, nada justifica que los integrantes del denominado Consejo Supremo Indígena de Michoacán hayan bloqueado más de media decena de carreteras del territorio estatal, dejando prácticamente inertes, aparte de la movilidad de todo tipo de gente -desde la que se tralada en vehículos de automotres hasta la de a pie-, las actividades productivas de las regiones afectadas, ni que decir del transporte de carga de ida y vuelta al puerto de Lázaro Cárdenas.

La organización social enarbola un paquete de demandas tutifrutí, de todo un poco, algunas demasiadas generales, incluso de presunción, otras con razones fundamentadas, más locales, más focalizadas, entre ellas, el respeto a los derechos de autonomía y al presupuesto directo de dos comunidades: Opopeo y El Calvario; mayo



SÍNTESIS EJECUTIVA

14 DE ENERO 2026

seguridad pública y situar altos a la impunidad en al menos 70 casos de autoridades comunales y compañeros ultimados, y a la discriminación.

En lo general, podemos entender, sobre todo en sus demandas de autonomía y de justicia, la existencia de un razonamiento ético y legal, en donde se da la justicación bajo el marco jurídico correspondiente, pero, en contraparte, para presiones respuestas gubernamentales, implementa movilizaciones, léase bloqueos carreteros, entre otras, afectando a terceros, tratándose de dar golpes de pecho al considerar eso como daños colaterales, desgranando respaldo, la aprobación, la simpatía social.

Y, en este caso, dónde quedan las autoridades de los tres niveles de Gobierno. bueno, habrá qué escudriñar, en primer lugar si están dispuestas a escuchar las peticiones planteadas por el citado Consejo Supremo; en segundo, si ponderan cuáles son de sus respectivas competencias; en tercero si tienen voluntad política y capacidad objetiva de respuesta; y, en cuarto si van resolviéndolas conforme a la urgencia de cada una de ellas y, en caso contrario, si interponen sus quejas.

En resumen, el representante parte de las comunidades originarias del territorio michoacano, alrededor de 80, el Consejo Supremo Indígena de Michoacán da paso a sus acciones de presión por supuesta omisión y/o lentitud de las autoridades y ahí, como lo señala, como lo justifica, la propia organización con sus movilizaciones, podemos decir de forma simplista, de manera ramplona que, en su caso, sufre los daños colaterales de las instituciones; si, una postura muy superficial, ingenua.”

<https://acueductoonline.com/editorial-consejo-supremo-indigena-de-michoacan-danos-colaterales/>

REVOLUCIÓN INSTITUCIONAL

Presidenta: sus enemigos no somos los opositores

Por: Dip. Guillermo Valencia Reyes

“El sábado 10 casi pierdo a mi hermano: René Valencia Reyes, a quien Intentaron detener y privar de su libertad, tal y como lo hicieron con sus escoltas en la carretera Pátzcuaro-Erongarícuaro, porque un grupo armado decidió que su voz debía ser silenciada.

Logró huir, pero sus tres escoltas no tuvieron esa suerte. Fueron detenidos, golpeados y, ante la presión social, liberados después. La Guardia Comunitaria de Jarácuaro, la Guardia Nacional y el Ejército lograron concretar el rescate y ponerlos a salvo.

Esto ocurrió el mismo fin de semana que la presidenta Claudia Sheinbaum visitaba Michoacán. Qué ironía más amarga. El domingo 11 de enero llegó a Lázaro Cárdenas con discursos sobre paz y justicia, mientras Michoacán sufre violencia tiempo real.



SÍNTESIS EJECUTIVA



14 DE ENERO 2026

En solo cinco días, al menos cuatro masacres se difundieron: el jueves 8, cuatro jóvenes masacrados en Cuitzeo, tres de ellos menores de edad fueron encontrados desmembrados en costales. El sábado, tres policías asesinados en Zamora, emboscados mientras patrullaban; mientras tanto, en Puruándiro, tres personas más fueron masacradas a balazos y ayer lunes 12, 6 personas fueron asesinadas en El Guayabo, municipio de Apatzingán. Las evidencias periodísticas dan cuenta de más de cuarenta homicidios cometidos en Michoacán durante enero.

Sí, el Plan Michoacán por la Paz y la Justicia se anunció con más de 57 mil millones de pesos de inversión Gobierno de México, con 12 ejes y más de 100 acciones, con promesas de transformación integral. ¿Y los resultados?

Las masacres se multiplican. La definición de la palabra es clara: tres o más víctimas en un mismo evento. Michoacán las colecciona como si fueran trofeos macabros: los delincuentes controlan el territorio, deciden quién vive y quién muere, mientras el gobierno balbucea planes que se evaporan antes de implementarse.

¿Dónde está la seguridad prometida? Aquí está el problema central, presidenta: usted y su gobierno confunden a sus enemigos, nos tienen señalados a nosotros cuando los criminales disparan libremente. Nosotros no somos el enemigo, los activistas que alzamos la voz y defendemos a las víctimas no somos sus adversarios.

El enemigo está armado hasta los dientes, embosca en carreteras, masacra adolescentes, ejecuta policías, extorsiona comerciantes y desaparece personas. Pero ustedes nos descalifican, nos señalan, nos acusan de oposición desleal, invierten más energía en atacarnos que en perseguir a los criminales que están convirtiendo a Michoacán en un cementerio.

¿Saben qué es lo más perturbador? Que, si algo le hubiera pasado a René, la más perjudicada habría sido usted, presidenta, su imagen manchada de sangre, su narrativa de seguridad destrozada, su visita convertida en funeral político, su Plan Michoacán exhibido como el fracaso que ya es.

Y quizá eso era precisamente lo que buscaban los delincuentes, que pensáramos que hay complicidad, que creyéramos que el gobierno está coludido con quienes siembran el terror, porque un asesinato en medio de su visita hubiera sido la ofrenda perfecta, un regalo macabro a quien, hasta ahora, no hace nada realmente contundente contra ellos: un mensaje de poder, de impunidad y de control territorial absoluto.

No quiero creer eso, no puedo permitírmelo porque todavía tengo fe en las instituciones, pero ustedes nos obligan a preguntárnoslo cuando priorizan perseguir voces críticas sobre perseguir gatilleros asesinos, porque no evitan que adolescentes sean reclutados, secuestrados, torturados y descuartizados para después ser exhibidos como trofeos de guerra o abandonados en carreteras como basura..."

<https://mimorelia.com/columna/presidenta-sus-enemigos-no-somos-los-opositores>



14 DE ENERO 2026

ESLABÓN DEMOCRÁTICO Desempatar elecciones

Por Juan Adolfo Montiel Hernández

“El pasado lunes 12 de enero, el Instituto Nacional Electoral (INE) entregó a la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral su propuesta de mejora para los procesos electorales, integrada por once temas que deberán abordarse y adecuarse en la reforma electoral que se pretende presentar y discutirse en los órganos legislativos. El primero de ellos —que me parece fundamental para definir el rumbo de las demás adecuaciones— se trata de desempatar, es decir, separar la elección partidista del Poder Ejecutivo y Legislativo de la elección sin partidos políticos del Poder Judicial a nivel federal, algo que también deberá replicarse en el ámbito local.

Actualmente, para el proceso electoral de 2027, la legislación establece que debe llevarse a cabo la segunda parte de la elección judicial de manera concurrente con las elecciones partidistas de diputaciones federales. Sin embargo, al existir también elecciones locales concurrentes, esto implicaría que, en las treinta y dos entidades de la República, se desarrolle al mismo tiempo elecciones legislativas y elecciones judiciales federales y locales.

Este escenario representa una gran complicación logística; por ejemplo, la impresión de boletas a nivel federal y local, en los distintos talleres y/o proveedores, con las características de seguridad que exige la norma, será muy complicada, algo que podrá generar retrasos en la entrega del material electoral en tiempo y forma para la elección de 2027.

Además, la separación de dichas elecciones permitiría ordenar los procesos, tanto en términos logísticos como presupuestales. Primero se desarrollaría la elección bajo el sistema de partidos políticos, con sus campañas y cómputos correspondientes; posteriormente iniciarían las campañas de las personas juzgadoras, seguidas de la elección judicial y sus respectivos cómputos.

La propuesta es clara: realizar en una fecha la elección del Poder Ejecutivo y Legislativo, y tres meses después llevar a cabo la elección del Poder Judicial, entendiendo que se trata de dos tipos de elecciones distintas, con lógicas, tiempos y objetivos diferentes.

Los demás temas de la propuesta los iremos comentando en el transcurso de la semana.”

<https://mimorelia.com/columna/desempatar-elecciones>